

Le sud du Pays de Galles : impressions de voyage

La société a organisé un congrès supplémentaire du 28 juin au 1^{er} juillet 2001, grâce au professeur Gwyn Meirion-Jones, assisté du professeur Michael Jones, dans le sud du Pays de Galles, à sa découverte, du Moyen Âge à la révolution industrielle.

Quarante-cinq participants au départ de Rennes ont rejoint l'aéroport de Cardiff, abandonnés par deux participants qui ont succombé aux dures lois anglaises de l'immigration, et ils ont entamé la première journée en car, consacrée aux Marches et à la Vallée de la Wye.

Jeudi 28 juin : les Marches du Pays de Galles

Premier arrêt au château-fort de Goodrich, construction remarquable par sa pierre rouge locale, située sur une colline, offrant une vue d'ensemble sur la vallée de la Wye.

Le car continua sa route vers le sud, jusqu'à l'étonnante abbaye cistercienne de Tintern. Son église du XII^e siècle en partie préservée impressionne par sa grandeur et sa sévérité. Cette ancienne abbaye est surtout extraordinaire par la place qu'elle occupe dans ce paysage gallois si vert. Après un parcours au milieu du site, le groupe reprit la route en se rapprochant toujours de la côte sud, vers la ville de Chepstow, afin de visiter son château, une des premières constructions britanniques intégralement en pierres, dont la première structure date de 1066, et est le fruit du travail des Normands. Ce château est situé auprès de la rivière Wye.

Après ce premier contact avec le Pays de Galles, le groupe reprit la route vers le château de Clyne Castle à Swansea, qui allait être le quartier général gallois de la S.H.A.B. durant ces quatre jours de congrès, et dont le magnifique parc permettait de se promener un peu après les visites quotidiennes.

Vendredi 29 juin :
le sud-ouest ecclésiastique et urbain

Journée consacrée à deux villes : St. Davids et Tenby. La première située sur la pointe ouest du Pays de Galles est organisée autour de la cathédrale et du palais épiscopal qui se trouvent dans une cuvette, ce qui les rend invisibles à tous envahisseurs, et qui produit un grand effet sur le visiteur qui se retrouve d'un seul coup face à une imposante cathédrale entourée par une vaste prairie verte et vallonnée. Après une visite plus détaillée des lieux, notamment l'intérieur de la cathédrale et le palais épiscopal, la journée se poursuit par une visite libre de la ville de Tenby, sur la côte sud, remarquable par sa bastide, pour s'achever par le retour à Clyne Castle, où nous attendait un des participants évincés du groupe par les autorités anglaises, qui, par ses propres moyens, avait réussi à rejoindre le groupe, déjà habitué à la vie galloise !

Samedi 30 juin :
le Pays de Galles industriel

Troisième jour consacré à une facette très importante du Pays de Galles : l'industrie. Visite de la mine de Big Pit, dont l'activité a cessé en 1980, nos guides sont d'anciens mineurs et nous montrent la place qu'a pu occuper l'industrie et particulièrement celle du charbon au Pays de Galles depuis la révolution industrielle. Ensuite la visite du musée des forges de Blaenavon (Blaenavon Ironworks) nous fait découvrir la seconde industrie dominante du Pays de Galles, celle du fer. Le paysage environnant est marqué par cette industrie de deux siècles, mais reste malgré cela très vert et très vivant. La journée s'achève par la visite du château peu commun de Castell Coch, originellement du XII^e siècle mais rénové au XIX^e par un riche industriel. L'aspect extérieur de ce château est typique d'un monument du Moyen Âge, mais son allure massive détonne avec les décors raffinés et décadents (fin de siècle) de l'architecte excentrique William Burges. La salle principale, la plus extravagante sans doute, avec bien sûr la chambre de lady Bute, possède une fresque représentant des scènes de certaines fables d'Ésope sur un fond de ciel étoilé. Après cette journée industrielle, retour au château de Clyne Castle où la soirée se continua tard dans la nuit au son des chants gallois tout au long de la réception qui, elle, s'acheva par le *Bro gozh ma zadou* chanté par les plus bretons de la S.H.A.B. en hommage aux musiciens gallois, animateurs de la soirée.

Dimanche 1^{er} juillet :
la vie galloise

Visite du musée de la vie galloise de Saint-Fagans. Ce musée de plein air recense les différentes habitations galloises au fil des siècles. Les bâtiments présentés sont originaux et ont été reconstruits sur le site du musée à l'identique après avoir été démontés pierre à pierre. Ensuite, le groupe prit son dernier repas dans le restaurant du château, un repas typiquement gallois accompagné d'un étonnant vin blanc de la région.

Nous remercions ici toutes les personnes, spécialistes en leur domaine, qui nous ont accueillis au cours de ces quelques jours : le docteur John France qui nous dressa à grands traits l'histoire du Pays de Galles, afin que nous comprenions mieux les sites visités, les docteurs John Crook et Nicky Coldstream qui nous accompagnèrent les premiers jours et nous présentèrent plus spécialement l'abbaye de Tintern et le palais épiscopal de St Davids, et Mr Jeremy Knight dont les commentaires à Chepstow et Blaenavon furent très appréciés. Enfin, nous sommes aussi reconnaissants à Mr John Williams-Davies de nous avoir permis de passer une journée au musée de St. Fagans dans les meilleures conditions.

Bruno REYDELLET